



Gonzalo Jiménez

## El nobel del emprendimiento

OPINIÓN Opinión Pulso Columnista 7 ABR 2022 05:06 PM

"Saras D. Sarasvathy es la ganadora del Premio Global a la Investigación del Emprendimiento 2022, el premio internacional más importante en investigación empresarial."



La libertad solo es posible si tenemos el conocimiento necesario para comprender y tomar opciones. Necesitamos investigación para disminuir los límites de la ignorancia, la arrogancia y aumentar la capacidad para resolver los problemas. Saras D. Sarasvathy es la ganadora del Premio Global a la Investigación del Emprendimiento 2022, el premio internacional más importante en investigación empresarial.

Si este premio tuviera un símil en importancia sería como el Nobel del Emprendimiento, equivalente al que entrega la Academia Sueca a otras disciplinas. Saras, profesora de la Escuela de Negocios Darden de la Universidad de Virginia. Ella fue reconocida por su investigación pionera sobre la toma de decisiones innovadoras en contextos de incertidumbre, asociadas a procesos de emprendimiento y tengo la fortuna de contar con ella como desafiante mentora y amiga.

Su línea de trabajo se llama *Effectuation* y sus implicancias están cambiando la forma de innovar ya sea a nivel de emprendimiento como en entornos corporativos. Sarasvathy ha puesto en marcha una prodigiosa revolución que está cambiando la forma de comprender y enseñar las prácticas de emprendedores expertos. Su propuesta permite que los empresarios/as y directivos/as naveguen las turbulencias políticas, económicas o sociales actuando aquí y ahora en función de los medios disponibles y no de objetivos preestablecidos; decidan en términos de pérdida aceptable en lugar del retorno esperado (reflejados en indicadores financieros, TIR y VAN); construyan confianza paso a paso colaborando y asociándose con stakeholders auto-seleccionados; y traten las contingencias imprevistas como fuentes de nuevos recursos en lugar de enfrentarlas como odiosas desviaciones de sus planes de negocios.

Saras desarrolló un pequeño gran cambio de paradigma que demuestra que ya no necesitamos predecir: hoy sabemos que podemos co-crear caminos de acción-reflexión simples, poderosos y tremendamente efectivos.

Con el respaldo de su tutor, el Nobel en Economía, Herbert Simon (quien desafió el supuesto de racionalidad de los agentes económicos), Saras ha conducido, liderado e inspirado a toda una nueva generación de investigadores en la búsqueda de una mejor comprensión sobre cómo los innovadores toman sus decisiones y sobre el desarrollo del proceso emprendedor, desechando mitos y tabúes académicos.

Saras es una mujer comprometida y creativa que brillará en la ceremonia de entrega del premio tendrá lugar en Estocolmo el 25 de mayo. En la ocasión se le entregará la estatuilla "La Mano de Dios" del escultor sueco Carl Milles y un aporte económico de 100.000 euros. Sin embargo, conociéndola, creo que su mayor premio será la consagración de *Effectuation* como un eficaz método empresarial para los escenarios inciertos que estamos viviendo. Esta es una gran noticia para el ecosistema emprendedor y, guardando las proporciones, de ser abrazado por emprendedores y bancos de desarrollo, pudiera implicar lo que el método científico representó para los inventores.

\* El autor es CEO Proteus Management & Governance y profesor de ingeniería UC